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Secretaria de Estado de
Desenvolvimento Social e Direitos Humanos

SECRETARIA DE ESTADO DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL
E DIREITOS HUMANOS

CONSELHO ESTADUAL DOS DIREITOS DA MULHER
DO RIO DE JANEIRO

ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DE 30 DE NOVEMBRO DE 2021
DO CEDIM/RJ

Aos trinta dias de novembro de dois mil e vinte e um, no Estado do
Rio de Janeiro, foi instalada a Reunião Ordinária do Conselho Esta-
dual dos Direitos da Mulher - CEDIM/RJ via modo virtual pela Pla-
taforma Zoom, com início às 14 horas, estando presentes as conse-
lheiras: Angela Fontes (IBAM), Cladice Diniz (UNIRIO), Edna Calhei-
ros (AMEAS), Fabiana Santos (PT), Glória Heloiza (SUBPPMU), He-
lena Piragibe (UBM), Mônica Gurjão (UNEGRO), Marlene Miranda
(CUT), Natália Trindade (UJS), Luciana Targino (PC do B) e Inês Pan-
deló (FPEVIMulheres-SF) para deliberarem sobre a seguinte Ordem
do Dia:Item 1:Aprovação das atas de reuniões anteriores; Item 2: Or-
çamento/2022; 2.1- Subsecretaria; 2.2 - CEDIM; Item 3: Exposição vir-
tual MEMÓRIA CEDIM/RJ; Item 4: Homenagem à Nilcea Freire; Item
5: Indicação ao diploma Leolinda Daltro; Item 6: Informes Gerais. 6.1-
Luciana Targino; 6.2 - Edna Calheiros; 6.3 - Outros informes.A pre-

sidenta iniciou a reunião dando boas-vindas à nova Secretária Exe-
cutiva do CEDIM Roberta Batista do Espírito Santo. Prosseguiu com a
Pauta, item 1: Aprovação das atas da Reunião Ordinária de setembro
e da eleição da secretária de finanças do CEDIM que foram aprova-
das por unanimidade. A conselheira Angela Fontes pediu para regis-
trar que não houve Reunião Ordinária em outubro, e por isso, está
sendo registrada na reunião de novembro. Item 2 - Orçamento/ 2022:
Edna Calheiros relatou a reunião ocorrida com o Deputado André Ce-
ciliano, presidente da ALERJ, onde houve sinalização para destinação
de vinte milhões para as políticas das mulheres em 2022, com a se-
guinte distribuição: oito milhões para a Revitalização do Espaço Cul-
tural Heloneida Studart, um milhão para o Fundo Especial dos Direitos
da Mulher e onze milhões para as ações do poder executivo.No Item
2.1 - A Subsecretária Glória Heloiza frisou estar num processo de
construção e precisar finalizá-lo e direcionar as verbas para os pro-
jetos previstos para 2022. Ressaltou que a revitalização do espaço é
de suma importância e está empenhando esforços para essa reforma
ser uma realidade. Angela Fontes registrou que o espaço do CEDIM
é de total pertencimento dos movimentos e das mulheres. A Subse-
cretária falou sobre a reinauguração do CEAM Tanguá, sobre a inau-
guração do equipamento de Saúde da Mulher no mesmo espaço, e
de como foi importante a ação para a saúde e defesa das mulheres.
Foi sugerido fazer uma visita aos equipamentos, não como subsecre-
taria, mas como CEDIM. A Subsecretária Glória Heloiza falou sobre a
apresentação de um programa de promoção à mulher e falou que o
governo vai estar presente em cinco comunidades, esclarecendo ser
projeto de capacitação para mulheres que são mãe solo, com faixa
etária de 15 a 40 anos, sendo um projeto piloto em construção, en-
volvendo o governador, Secretaria de Desenvolvimento Humano e da
Mulher. O projeto, que ainda em construção, será feito nas comuni-
dades com objetivo de revitalizar os equipamentos e espaços onde
essas mulheres residem. A conselheira Helena questionou a subse-
cretária sobre a situação das funcionárias dos CIAMs. A Subsecretária
Glória pediu para deixar registrado que é incorreto afirmar que houve
atraso de pagamentos, servidores exonerados etc., e que isso não é
uma realidade. Disse: o que aconteceu foi uma redução de salários e
a problemática que foi o inconformismo de servidores. A conselheira
Natalia Trindade perguntou à Subsecretária sobre o projeto citado e
como as conselheiras da sociedade civil podem participar ativamente
desse projeto. A Subsecretária falou dessa importância e sugeriu que
fosse feito inicialmente um mapeamento dessas mulheres que serão
amparadas no projeto e, a partir disso, expor de uma forma definitiva
o programa. A conselheira Inês Pandeló também sugeriu que o CE-
DIM participasse da formulação do projeto antes da construção do
mesmo. Item 3 - Sobre a exposição virtual Memória CEDIM foram
passadas as informações sobre o material digitalizado na biblioteca do
CEDIM. Edna pediu para alterar a ordem da pauta e falou sobre o
Item 6 - Informes Gerais - Onde foram discutidos os assuntos sobre
Tanguá e UERJ. A conselheira Luciana Targino pediu para falar sobre
a indicação ao prêmio Leolinda Daltro e sobre o prazo de indicação.
Salientou também que não é só o CEDIM que vai indicar. No Item 5 -
Edna propôs repetir o nome da conselheira Cladice Diniz e explicou

que, devido à alteração dos critérios da seleção face à pandemia, não
houve orientação para a formulação da indicação do CEDIM, que ter-
minou não sendo contemplada. A conselheira Helena disse que havia
sido procurada por outras conselheiras que querem seus nomes in-
dicados. Clátia propôs que deveriam indicar uma conselheira negra.
Edna sugeriu que fosse agendada uma reunião extraordinária para o
dia 16 de dezembro, com pauta única, para decidir sobre o assunto.
Ainda sobre a homenagem à Nilcea Freire, a conselheira Angela falou
sobre a programação, sobre os detalhes do evento. A conselheira Na-
talia falou sobre a atuação do conselho e da UERJ, falou sobre a
importância da homenageada para as mulheres, sobre o orçamento, o
acervo e possibilidades de parceria com a UERJ e o CEDIM. A con-
selheira Fabiana Santos falou sobre os detalhes da produção das pe-
ças que seriam feitas para a homenagem e sobre a placa para o
evento. Feita uma votação para definir o nome do evento entre três
propostas: Encontro com a história de Nilcea Freire, Nilcea Freire, a
Ministra das Mulheres e Nilcea Freire, uma mulher à frente do seu
tempo. Nome escolhido por unanimidade: Nilcea Freire, a Ministra das
Mulheres. A conselheira Inês informou que esteve presente na reinau-
guração da Casa Abrigo de Volta Redonda, representando o CEDIM.
A conselheira também citou a importância da live sobre atendimento
às mulheres vítimas de violência doméstica. Item 6 - Informes gerais:
Foi decidido que a reunião extraordinária ocorrerá no dia 16 de de-
zembro, ás 14 horas, e às 14:30 horas, a reunião ordinária. E, nada
mais havendo a tratar, foi encerrada esta Reunião Ordinária e eu, Ro-
berta Batista do Espírito Santo, lavrei a presente ata, assinada pela
presidenta. Processo nº SEI-310003/000754/2022.

EDNA FERREIRA CALHEIROS SARAIVA
Presidenta do CEDIM/RJ

Id: 2378038

SECRETARIA DE ESTADO DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL
E DIREITOS HUMANOS

CONSELHO ESTADUAL DOS DIREITOS DA MULHER DO RIO DE
JANEIRO

ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DE 21 DE DEZEMBRO DE 2021
DO CEDIM/RJ

Aos vinte e um dias do mês de dezembro de dois mil e vinte e um,
no Estado do Rio de Janeiro, foi instalada a Reunião Ordinária do
Conselho Estadual dos Direitos da Mulher - CEDIM/RJ via modo vir-
tual pela Plataforma Zoom, com início às 14 horas. Ausências justi-
ficadas: Elza Serra (FMF), Fabiana Santos (PT), Helena Piragibe
(UBM), Mônica Gurjão (UNEGRO), Marlene Miranda (CUT), Aline Fo-
rasteiro e Glória Heloíza (SEDSODH), Luciana Targino (PC do B),
Inês Pandeló (FPEVIMulheres-SF), Clatia Vieira (FMN). Conselheiras
presentes: Angela Fontes (IBAM), Cladice Diniz (UNIRIO), Edna Ca-
lheiros (AMEAS), Mãe Nilce (Ilê Omolu e Oxum), Natália Trindade
(UJS), Rosilene Torquato (FMN), Teresa Sales (SEEDUC), Santinha
(SES), Katia Branco (CTB), Elizabeth Frota (FÓRUM FEM), para de-
liberarem sobre a seguinte Pauta do Edital de convocação: 1) Apro-
vação da ata da ata da reunião anterior; 2) Avaliação do ano de
2021; 3) Perspectivas para 2022; 4) Informes gerais. A Presidenta Ed-
na Calheiros abriu a reunião com o item 1 da pauta, lembrando que a
ata anterior fora encaminhada com antecedência e as alterações su-
geridas já haviam sido feitas. A ata foi aprovada por unanimidade. Em
continuidade com o item 2 da pauta, passou a palavra à Mãe Nilce,
após falar sobre a repercussão positiva da atividade realizada pelo dia
25 de julho, sobre o resgate de objetos sagrados dos terreiros apre-
endidos pela ditadura civil militar de 1964. Mãe Nilce disse que a
campanha começou em 2017, mas a luta foi de 30 anos e que, atra-
vés dela, o diretor do Museu da República acolheu todo o acervo do
sagrado que estava em uma sala no museu da polícia, sem nenhum
tratamento técnico. Hoje está no Museu da República sendo organi-
zado, catalogado, fotografado e aberto à visitação das escolas. Mãe
Nilce citou como isso é importante e convidou as conselheiras para
também visitarem o Memorial Iyá Davina. Ângela Fontes e Mãe Nilce
propuseram uma visita guiada ao Memorial e ao Museu da República.

A conselheira Natalia fez uma avaliação positiva, falou sobre a difi-
culdade de gerir um conselho fiscalizador e apontar perspectivas.
Agradeceu pelo trabalho que está sendo feito e a importância da re-
presentatividade que o CEDIM tem, falando sobre a ideia de ocupar o
prédio mesmo antes da revitalização do Espaço Cultural. Natalia falou
que o CEDIM ainda tem resultados a buscar garantir, como o orça-
mento, o tema da mulher na política e que o conselho tem que fis-
calizar de perto a questão partidária e como vão garantir a estrutura
do CEDIM para 2022. A conselheira Angela Fontes falou sobre a im-
portância da liderança da juventude feminina, sobre o fortalecimento
das questões partidárias e compromisso sobre as questões de traba-
lho, sobre a alternância de gestão, lembrando que em 2022 haverá
início de um novo mandato. Sugeriu que fosse criada uma Comissão
para trabalhar o Edital para esse processo e agradeceu pelo trabalho
feito. A conselheira Cladice disse ser favorável à alternância de poder
e citou que contribuiu com alguns projetos para implementação em
2022, com acompanhamento do CEDIM: Engenheiras do Futuro, CE-
DIM Itinerante e Acolher - Rede de Mães de Autistas. Para o CEDIM
Itinerante, sugeriu que seforme uma Comissão com algumas conse-
lheiras, para escolher uma pesquisadora e uma coordenadora para
dar suporte ao trabalho. A conselheira Teresa (Educação) falou sobre
o projeto Engenheiras do Futuro, mostrando-se disposta a promover
articulação com a rede escolar para implementação deste novo pro-
jeto. Esclareceu que já está também previsto o desenvolvido na rede
escolar do projeto Lei Maria da Penha nas escolas, articulado com o
CEDIM. Edna falou sobre o ano de trabalho do CEDIM e agradeceu
às conselheiras a participação ativa frente às adversidades e dificul-
dades enfrentadas; pontuando, ainda, sobre o processo de descentra-
lização UERJ, que está em andamento, como solução apresentada
pelo governo para a situação da regularização salarial. Lembrou que o
CEDIM acompanhou o antigo processo de descentralização UERJ e
seus problemas, que levaram à ação civil pública, que, na época, in-
timou o governo, em curto prazo, à reparação da situação, resultando
em fragmentação dos quadros de técnicas e funcionárias dos equi-
pamentos, deixando traumas nas equipes especializadas dos CIAMs.
Esclareceu que no dia 17/12/2021 houve uma reunião com presenças:
Secretário Matheus Quintal (SEDSDH), Subsecretária de Promoção,
Defesa e Garantia dos Direitos Humanos, Luciana Calaça
(SUBPDGDH), Edna Calheiros, Helena Piragibe (CEDIM), da Juíza
Katerine Jatahy (COEM), Cristina Fernandes (CIAM Márcia Lyra) so-
bre o processo da descentralização UERJ, onde fomos informadas
que a Professora Glorya Ramos (Pedagoga e Professora de Matemá-
tica) era a coordenadorado projeto na UERJ. Cristina Fernandes se
colocou contrária ao processo e preocupada em garantir as políticas
públicas para as mulheres amparadas pelo poder executivo. A reunião
resultou em acordo para manter a vinculação das direções dos três
CIAMs de forma direta ao estado, garantindo mais uma assessora
também nomeada de forma direta e a condição de toda a equipe par-
ticipar da descentralização UERJ. O CEDIM continuará, em 2022,
acompanhando o processo e nas lutas por Políticas Públicas para as
Mulheres. Em relação ao evento da inauguração do Jardim Nilcéa
Freire, a Ministra das Mulheres, Edna disse ter tido muita emoção,
lembrando que sua instituição, a AMEAS - Associação de Mulheres
Empreendedoras Acontecendo em Saquarema nasceu a partir do pro-
grama Mulher, Trabalho e Empreendedorismo, desenvolvido na gestão
de Nilcea Freire como Ministra. A memória de Nilcea Freire foi res-
saltada no evento através de várias personalidades. Edna pediu para
registrar em ata agradecimentos, colocando: 1) Graças ao esforço da
equipe da engenheira Nadja, houve recuperação da parte estrutural
na área externa, além de um tratamento no jardim; houve, ainda, por
um membro da equipe, a reparação do som no auditório, dando con-
dições à realização do evento. 2) Doação das flores pela UERJ e pro-
dução das artes para identidade visual do evento. 3) Secretaria de
finanças (SEDSDH) por meio do Subsecretário Julio Cesar Saraiva; e
Astrid de Souza Brasil Nunes (SEDSDH), do Coordenador de Comu-
nicação Guilherme Serodio, que contribuíram para o sucesso do even-
to, garantindo a cobertura fotográfica, produção do folder, do marcador
de livros, do banner, da placa e do buffet. 4) Célia Domingues que
articulou a vinda do Grupo Só Damas. 5) TV ALERJ, que cobriu o
evento. 6) TV COMUNITÁRIA RIO (Canal 6 NET), que fotografou e
cobriu o evento e, ainda, vai veicular o documentário de uma hora. 7).
Os componentes da mesa, que nos trouxeram a história da Nilcea (Il-
mo, conselheiro LPP/UERJ e FLACSO-Brasil, Senhor André Lázaro;
Representante da fundação Ford, Ilma Senhora Cíntia Rodrigues; A
Ilma. Senhora Lourdes Antonioli; A Exma. Vice-Reitora da Universida-
de do Estado do Rio de Janeiro, Senhora Claudia Gonçalves; e con-
selheira Ângela fontes - IBAM) 8) Maria Lucia, a irmã de Nilcea Frei-
re, que descerrou a placa. Todas e todos abrilhantaram o evento, tor-
nando-o a cara da homenageada. Fátima falou sobre o movimento de
mulheres dentro do Salgueiro, em São Gonçalo, da roda de conversa,
e colocou para as conselheiras as lutas que virão e que devem ser
enfrentadas, garantindo os direitos humanos, pedindo que Santinha
disponibilizasse às estatísticas oficiais sobre mortalidade materna em
2021. Existe a subnotificação em relação ao número, os dados oficiais
do sistema oficial de morte não são os números reais, mortes de
aborto, por exemplo, não constam no sistema. Fechou com agrade-
cimentos às conselheiras, a paciência nas atividades, e desejou um
Feliz Natal. Edna passou a palavra para conselheira Santinha - Maria
do Espírito Santo, que desejou felicitações às conselheiras e falou es-
tar a par dos informes dados durante a reunião. Sobre a questão de
não notificação de morte materna e de crianças, essa é uma discus-
são importante e outras lutas devem ser realizadas. Edna lembrou
que, em relação à posição do CEDIM no seminário de saúde, houve
destaque da comissão, com seus avanços e lutas, pelo fato de que o
CEDIM é o único conselho que tem uma Comissão de Saúde no Bra-
sil. Santinha apresentou um panorama atual sobre as mortes mater-
nas, falando que o número de óbitos está estabilizado, em relação à
pandemia. O número de mortes no Rio de Janeiro está maior do que
o ano de 2020, uma preocupação permanente, até mesmo nos outros
municípios. O CEDIM deve continuar trabalhando em relação a isso,
não podemos aceitar a morte materna. Fátima propõe um levantamen-
to de quantas mulheres morreram no Estado do Rio de Janeiro, cau-
sa de COVID 19 e não COVID 19. Edna falou na área da saúde em
relação àprática da constelação familiar, lembrando-se da repercussão
da nota conjunta do CEDIM e da Comissão Especial de Segurança,
que serviu de base para proposta de Lei que veta o uso dessa prá-
tica no âmbito judicial. Registrou que Cecília Soares foi convidada a
participar do Conselho de Psicologia, a nível nacional, para dar sub-
sídio a essas questões. Em relação à lei, houve recomendação para
que o CEDIM divulgasse a todos os municípios sobre a não recomen-
dação da prática da constelação familiar. Beth Frota desejou um Feliz
Natal às conselheiras e elogiou o evento. E, nada mais havendo a
tratar, foi encerrada esta reunião ordinária e eu, Roberta Batista do
Espírito Santo, lavrei a presente ata, assinada pela presidenta. Pro-
cesso nº SEI-310003/000754/2022.

EDNA FERREIRA CALHEIROS SARAIVA
Presidenta do CEDIM/RJ

Id: 2378039

SECRETARIA DE ESTADO DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL
E DIREITOS HUMANOS

CONSELHO ESTADUAL DOS DIREITOS DA MULHER DO
RIO DE JANEIRO

ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DE 25 DE JANEIRO DE 2022 DO
CEDIM/RJ

Aos vinte e cinco do mês de janeiro de dois mil e vinte e dois, no
Estado do Rio de Janeiro, foi instalada a Reunião Ordinária do Con-
selho Estadual dos Direitos da Mulher - CEDIM/RJ via modo virtual
pela Plataforma Zoom com início às 02h00min, estando presentes as
Conselheiras: Ângela Fontes (IBAM), Cladice Nóbile Diniz (UNIRIO),
Clatia Viera (FEMN/RJ), Edna Ferreira Calheiros (AMEAS - CEDIM
RJ), Fátima Santos (MOVIMENTO DE MULHERES DE SÃO GONÇA-
LO), Glória Heloiza (SUBPPMU), Helena Piragibe (UBM), Inês Pan-
deló (FÓRUM DE PREVENÇÃO E ENFRENTAMENTO À VIOLÊNCIA
CONTRA MULHERES - SF), Katia Branco (CTB), Marlene Miranda
(CUT), Monica Gurjão (UNEGRO), Natália Trindade (UJS), Priscila
Messias (UBM), Rosilene Torquato (FEMN/RJ) e Taisse Costa (PC do
B). Para debaterem a seguinte pauta: item 1 - Aprovação da ata da
reunião anterior; item 2 - Elaboração de vídeo - Hino Nacional com
pauta feminista; item 3 - Aprovação dos calendários de ROs (mensal)
e Fórum de Conselhos e Gestoras Municipais (trimestral); item 4 -
Aprovação do calendário de datas comemorativas; item 5 - Aprovação
do Plano de Ação do CEDIM/RJ; item 6 - Informes gerais. Edna ini-
ciou justificando as ausências das conselheiras Elza Serra (FEDERA-
ÇÃO DE MULHERES FLUMINENSES) e Luciana Targino (PC do B).
A Presidenta do CEDIM RJ Edna iniciou a reunião com o item 1 da
pauta “aprovação da ata da reunião anterior”, com a aprovação geral
da ata. Em relação ao item 2 da pauta “Elaboração de vídeo - Hino

Nacional com pauta feminista”, Ildete chamou a atenção no evento da
Nilcea Freie em relação ao hino da cerimônia. Ficou acertado que o
hino deveria ter uma perspectiva de gênero, lutas e construção do fe-
minismo. O pleno do CEDIM aprovou a elaboração e construção do
hino com a temática feminina, relacionando com o projeto Memória
Viva - CEDIM, para abrir os eventos; e pontou um devido agradeci-
mento para Ildete por chamar a atenção para essa situação. O item 3
da pauta “Aprovação dos calendários de ROs (mensal) e Fórum de
Conselhos e Gestoras Municipais (trimestral) ”, ficou decidido que as
reuniões ordinárias do CEDIM serão mantidas, sempre na última terça
do mês as 14 horas, e será retomado o calendário do Fórum de Con-
selhos e Gestoras Municipais (trimestral), ainda de forma virtual. Fe-
vereiro acontecerá à primeira reunião para organizar os próximos en-
contros. Angela ressaltou que as reuniões mensais estão aprovadas
no regimento, sobre as trimestrais, foi sugerido à reunião acontecer
na parte da manhã na última terça do mês. Fatima sugeriu manter as
2 reuniões no mesmo dia. A primeira reunião foi planejada para mar-
ço, ás 10:00 horas, na última terça-feira. Edna iniciou o debate do
item 4 “Aprovação do calendário de datas comemorativas” mostrando
que o calendário será uma construção com todas as conselheiras.
Clatia ressaltou o fato de que o calendário antes de ser aprovado de-
ve ser construído, abraçando todas as mulheres e as temáticas de
gênero. Sugeriu também que a discussão do calendário fosse levado
para o Fórum Estadual de Mulheres Negras. Clatia aconselhou que
fosse realizada a revisão do calendário, para um calendário de ati-
vidades do CEDIM, dando assim visibilidade a temática. Angela acres-
centou que o calendário estará relacionado com ações e postagens
da rede social do CEDIM. Inês falou do dia 24 de fevereiro, que é
preciso fazer algo, em relação ao dia do voto feminino. Ficou decidido
que o calendário deve ser revisado e construído em uma ação co-
letiva. Clatia fez uma proposta para elaborar uma reunião, em feve-
reiro, com as mulheres de segmentos de mulheres de partidos, para
discutir como é a posição das mulheres em relação à eleição de
2022; discutindo assim a representação dos partidos, para que as mu-
lheres sejam mais respeitas. Natália sugeriu que é preciso fortaleci-
mento das mulheres pré-candidatas e a importância de convocação
das secretarias e dirigente dos segmentos de Mulheres de partidos,
diante da importância do fato, e criar uma comissão para realizar um
GT, para aprofundar as discussões, a construção de uma campanha,
e a inclusão dos membros do GT: Angela, Clatia, Edna, Fátima, Gló-
ria, Inês, Monica e Natalia; o seguinte grupo irá se reunir internamen-
te para agendar data e horário do encontro. A subsecretária Gloria
pediu a palavra e fez informes relacionados à utilização de um adian-
tamento de 8 mil reais, para consertar o ar condicionado de uma das
salas do prédio do CEDIM (reparos no banheiro e outras salas) e re-
paros no CIAM Marcia Lyra. Em relação ao item 5 “Aprovação do Pla-
no de Ação do CEDIM/RJ” Angela explicou que existe 2 pesos, em
relação ao plano de ação, um que depende da secretaria de maior
valor financeiro e outro direto com o CEDIM; parceiros pré-existentes
e outras que ainda vamos agregar, lembra que nenhuma das insti-
tuições que compõe o pleno poderá estar envolvido na execução. Ed-
na e Angela detalharam o plano de Ação do CEDIM, explicando que
o plano foi aprovado pela ALERJ, mas será aprovado pelo governo
ainda. Clatia pediu esclarecimento sobre a forma de participar e de
incluir propostas no plano de ação. Angela sinalizou que sim e é pos-
sível, pois este é um processo em construção; Edna esclareceu que é
diferente de Emenda da Jandira Fegalli, que já está em andamento
como é o caso do CEDIM itinerante. Edna chamou a atenção para
uma proposta sobre a estrutura das plataformas digitais com mais am-
plitude e criação do Centro Tecnológico de Educação e Informação
para o Empoderamento da Mulher Fluminense. Natália falou das
ações voltadas para questões políticas partidárias para as mulheres.
Inês enfatizou que se faz necessário a realização de uma reunião ex-
traordinária sobre o plano de ação do CEDIM. Fatima complementou
em relação ao item 5 da apresentação sobre o curso de formação,
para construir um plano de ação e concretizar as ações. Sobre os
informes gerais, foi sinalizado a necessidade de fazer uma resolução,
para dar legalidade as ações deste pleno pela internet. Edna falou da
prorrogação do mandato enquanto tiver pandemia ou por mais 1 ano.
Angela questionou quando realmente será o final da pandemia e do
mandato. Foram feitos agradecimentos ao presidente da ALERJ André
Ceciliano e a Enfermeira Rejane pela aprovação do orçamento das
mulheres; e a realização de agradecimentos formais aos dois, por for-
ma de ofício ou moção honrosa. Marlene sugeriu também um ofício e
material na página do CEDIM, em relação à homenagem. Neste mo-
mento a conselheira Cladice falou da sua representação do CREAS e
continuidade da representatividade do CREAS e o CEDIM. Edna fez
informe sobre o CIAM Baixada e Queimados, em relação a obras e
encerrou a reunião. E, nada mais havendo a tratar, foi encerrada esta
reunião ordinária de 2022. Eu, Diego Martins Aragão da Silva lavrei a
presente ata, assinada pela presidenta Edna Calheiros. Processo nº
SEI-310003/000754/2022.

EDNA FERREIRA CALHEIROS SARAIVA
Presidenta do CEDIM/RJ

Id: 2378041

SECRETARIA DE ESTADO DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL
E DIREITOS HUMANOS

CONSELHO ESTADUAL DOS DIREITOS DA MULHER
DO RIO DE JANEIRO

ATA DA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DE 21 DE DEZEMBRO DE
2021 DO CEDIM/RJ

Aos vinte e um dias de dezembro de dois mil e vinte e um, no Estado
do Rio de Janeiro, foi instalada a Reunião Extraordinária do Conselho
Estadual dos Direitos da Mulher - CEDIM/RJ, via modo virtual pela
Plataforma Zoom, com início às 14 horas. Ausências justificadas: Aline
Forasteiro e Glória Heloíza (SEDSODH), Clatia Vieira (FMN), Elza
Serra (FMF), Fabiana Santos (PT), Helena Piragibe (UBM), Inês Pan-
deló (FPEVIMulheres-SF), Luciana Targino (PC do B), Marlene Miran-
da (CUT) e Mônica Gurjão (UNEGRO). Conselheiros presentes: An-
gela Fontes (IBAM), Cladice Diniz (UNIRIO), Edna Calheiros
(AMEAS), Elizabeth Frota (FÓRUM FEM), Natália Trindade (UJS), Ro-
silene Torquato (FMN), Teresa Sales (SEEDUC), Santinha (SES) e
Katia Branco (CTB), para deliberarem, conforme Edital de Convoca-
ção, sobre a seguinte Pauta: 1 - Deliberação sobre indicação de Con-
selheira do CEDIM/RJ para o Diploma LEOLINDA DE FIGUEIREDO
DALTRO na CDDM ALERJ em 2022. A Presidenta Edna Calheiros
abriu a reunião, esclarecendo a não realização desta reunião em
16/12/2021, devido à solicitação do Secretário Matheus Quintal para
sua presença e da equipe de funcionários do CEDIM em ação refe-
rente ao processo de descentralização para a UERJ. Lembrou que
houve sinalização para indicação de uma conselheira representante
do movimento negro. Colocou que havia, até o momento, a indicação
de duas conselheiras para encaminhamento ao prêmio - Mãe Nilce
Naira, do ILÊ OMULU OXUM e Mônica Gurjão, da UNEGRO. Indagou
se mais alguma conselheira também se candidatava. Não houve re-
gistro de outras candidaturas. A conselheira Natalia Trindade trouxe a
informação que a conselheira Mônica Gurjão se encontrava adoentada
e tinha declinado de sua candidatura, encaminhando o seguinte texto:
“Boa tarde! Estou muito debilitada para estar em uma sala de reunião
hoje. Mantenho as minhas palavras ditas aqui nesta pequena men-
sagem, de certa forma resume o fato de eu ter me retirado, seria con-
traditório se mantivesse, onde a pessoa em questão tem o papel que
tem aqui neste plano, e nós mulheres de Axé sabemos muito bem
disso. Mas para nós Mulheres Negras aqui presentes fica uma lição,
a qual todas sabem. Um bom Natal e um início de Ano, para todas
aqui presentes. Agora é erguer a espinha, pois 2022 será um ano de
muita luta, e nós sabemos o quanto seremos protagonistas. ” A con-
selheira Cladice Diniz, que fez a indicação de Mãe Nilce Naira, lem-
brou do seu protagonismo na organização da atividade do dia 25 de
julho de 2021, destacando a contribuição à ciência com o resgate dos
objetos sagrados, apreendidos pela ditadura civil militar, hoje no Mu-
seu da República, e a construção do Memorial. Houve colocações de
várias conselheiras enaltecendo o trabalho realizado ao longo da vida
da homenageada e, principalmente, nesse contexto de pandemia,
aprovando, com aplausos, a indicação de Mãe Nilce Naira, do ILÊ
OMULU OXUM, candidata única, deliberada como representante do
CEDIM RJ para concorrer ao Diploma LEOLINDA DE FIGUEIREDO
DALTRO na CDDM ALERJ em 2022. A Conselheira agradeceu a in-
dicação ao prêmio e disse estar profundamente emocionada, acres-
centando que, independente do resultado na CDDM ALERJ, já se
sentia premiada pelo CEDIM/RJ. E, nada mais havendo a tratar, foi
encerrada esta reunião extraordinária e eu, Roberta Batista do Espírito
Santo, lavrei a presente ata, assinada pela presidenta. Processo nº
SEI-310003/000754/2022.

EDNA FERREIRA CALHEIROS SARAIVA
Presidenta do CEDIM/RJ

Id: 2378040
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